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ПОМОЩЬ
СТРОЙКЕ

Сейчас в нашем инсти
туте сложилась напря
женная обстановка в свя- 
зц со строительством об
щежития № 7. Мы на 
своем электромеханиче
ском факультете проду
мали несколько вариан
тов выделения студен
тов на строительство с 
тем, чтобы найти самое 
оптимальное решение. В 
результате решили на 
добровольных началах со
брать отряд из сорока 
студентов, и такие ребята, 
сознавая необходимость 
сдачи общежития в срок, 
нашлись, согласились ра
ботать. Девушки из отря
да «Элегия» и ребята 
откликнулись на призыв 
деканата и бюро ВЛКСМ, 
за что им большое спаси
бо. Я, в свою очередь, от 
имени бюро комсомола об
ращаюсь ко всем руково
дителям института, к ад
министрации,' причастной 
к строительству общежи
тия, с просьбой: с макси
мальной эффективностью, 
на высоком организаци
онном уровне обеспечьте 
труд ребят, пусть специа
листы, строители, члены 
штаба строительства по
заботятся о бесперебойном 
снабжении материалами, 
о четком ритме работы. 
А администрацию инсти
тута, деканов факульте
тов просим самым опти
мальным образом орга
низовать учебно-воспита
тельный процесс в этих 
сложных условиях.

Обращаемся ко всем 
студентам, работающим на 
строительстве общежития 
№ 7) с просьбой: своим
ударным трудом, высокой 
дисциплиной и сознатель. 
ностью обеспечить ввод 
общежития к 1 января 
1988 года.

А. НОВИЦКИИ, 
секретарь бюро 
ВЛКСМ ЭМФ.

ИЗВЕЩЕНИЕ
Сегодня на партийном 

комитете рассматривается 
вопрос «О совершенствова
нии активных форм идей
но-воспитательной работы 
со студентами».

* * *

С 7 декабря МТФ на
чинает свою неделю фа
культета. Программа: 7
декабря — конкурс по
литического плаката, 9 
декабря — пресс-конфе
ренция с преподавателя
ми. 10 декабря — КВН с 
технологическим инсти
тутом. 12, 13 декабря — 
тематические дискотеки. 
17 декабря — конкурс 
художественной самодея
тельности.

*  *  *

Научно - методический 
отдел КрПИ проводит 
цикл лекций и семинар 
по теме: «Основы само
управления и управле
ния». Лекции состоятся с 
9.12.87 г. по 13.01.88 г. 
каждую среду в аудито
рии «Г» 5-28 в 10 часов. 
Читает лекции доцент ка
федры ТиКМС Д. М. Ме- 
хонцева.

ЭКСПРЕСС-ИНТЕРВЬЮ

ВЕРИМ В 
СВОИ СИЛЫ

На собрании комсо
мольско-профсоюзного ак
тива выбраны заместите
ли секретаря комитета 
комсомола: по организа!](и- 
онно-массовой работе — 
студент третьего курса 
АТФ Павел Гордеев, по 
идейно-воспитательной ра
боте — студент третьего 
курса МТФ Сергей Цыи* 
ленков. Мы предлагаем 
нашим читателям экс
пресс-интервью, взятое в 
комитете комсомола нака
нуне выпуска этого номе
ра газеты.

Павел Гордеев, студент 
группы АТ35-1. На пер
вом курсе был команди
ром ОКОД факультета, на 
втором, — командиром 
ОКОД института.

— Павел, какие планы на 
ближайшее время? Что но
вого, интересного в твоих 
планах?

П. Гордеев: Для начала 
я хочу ближе познако
миться со своей новой ра
ботой в комитете. Нала
дить ритмичность работы 
комсомольских бюро. Из 
семи секретарей пять но
вых, выбранных на про
шедшей 29 октября 
конференции. Необходимо 
совместно с зональной 
комсомольской школой 
провести для них учебу. 
У меня пока что много 
времени отнимает скопив
шаяся после отчетов и 
выборов документация.

— Что, на твой взгляд, 
необходимо, чтобы в де
лах комитета охотно уча
ствовали все ко&йтодь-
цы?

П. Гордеев: ДЛй этого 
необходимо, чтобы была 
интересная программа и 
обязательно хорошая рек
лама любого дела.

— Веришь ля ты в своя 
силы?

П. Гордеев: Верю, хотя 
уверенность появилась 
совсем недавно, перед 
конференцией, когда за
нимался организационной 
работой и что-то стало 
удаваться.

Сергей Цыпленков, 
студент группы МТ15-3. 
На первом и втором кур
сах был заместителем сек
ретаря комсомольского 
бюро МТФ.

— Сергей, подейЮ& 
своими планами, есть ли 
у тебя какая-то програм
ма работы в комитете?

С. Цыпленков: Конеч
но, есть кланы: готовим
ся к межвузовскому КВНу 
с технологическим инсти
тутом. В середине нояб
ря принимали уча
стие в неделе соли
дарности студентов. Не
обходимо оформить ин
формационный стенд ко
митета ВЛКСМ, чтобы 
студенты знали о делах 
комитета.

— Сергей, теперь у 
тебя появились новые за
дачи, добавилось забот и 
проблем. Справишься?

С,. Цыпленков: Да. я
верю в свои силы. Иначе 
просто отказался бы от ра
боты в комитете комсомо
ла.

М. МАРИНИНА.

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ ! '

орган парткома, комитета влксм, профкомов и ректората Крпи

ВНИМАНИЕ!
ВНИМАНИЕ!
Вновь на 
ФАВТ...

...студенческие «беспо
рядки». Можно ли назвать 
порядком, когда сотни лю

дей с сумасшедшими от 
радости глазами бегают по 
институту в течение целой 
недели, выбирают прези
дента, носятся с ним, 
как с писаной торбой? 
Потом те, которые по

старше, пытаются «еде- это 
лать всем весело» за счет 
первокурсников, назвав 
все это посвящением в 
студенты. Потом вся эта 
орава с криком «Даешь 
день науки!» пытается от
грызть от этого гранита 
(имеется в виду наука) 
хотя бы кусочек.

Но всякое безобразие не 
может длиться бесконеч
но, и приходит день, когда 
все понимают, что завтра 
уже ничего не будет. Это 
чувство подогревает и без 
того раскаленную добе
ла душу, и хочется прос
то рвать и метать. Это 
происходит в последний 
вечер, который называет
ся «Выше крыши». Все

неделя ФАВТ!
Студенты ФАВТ. 

Фото Л. Шостак. 
Рисунки В. Ковригина.

Внимание всех студен-,

чайных гостей, побывав- ПРАЗДНИК ФАКУЛЬТЕТА
ших в политехническом ■■
институте на минувшей аудитории, где в общем формальный лидер среди 
неделе, привлекали мно- шуме и гаме шла напря- студентов. В прошлом го- 
гочисленные яркие рек- женная борьба за своих ду, когда впервые группа 
ламные плакаты. На фа- лидеров. Пик праздника ребят из бюро ВЛКСМ 
культете автоматики и пришелся на четверг, один организовала такой празд- 
вычислительной техники из самых насыщенных ник, факультет неделю 
вновь праздновалась не- дней недели. В этот день был на полном самоуп- 
деля факультета. По ело- с утра состоялась пресс- равлении, все организа- 
жившейся традиции сос- конференция с преподава- ционные заботы выпали на 
тоялись и выборы прези- телями, политбой с «пред- долю самих энтузиастов, 
дента. Накануне выборов, ставителями капиталисти- тридцати нынешних пяти- 
понедельник и вторник ческих кругов, цветом де- курсников. В этом году 
прошли в борьбе за голо- лового мира, воротилами организаторы недели 
са избирателей, рекламе большого бизнеса». Борь- ФАВТ — второкурсники, 
своих претендентов, ба наших студентов с «об- а пятикурсники помога-
«Только под руководств ладателями толстых ко- ют и делом, и советом, 
вом Оли можно' создать шельков» была напря- На перечисленных со-
гибкую автоматизирован- женной и необычайно ин- бытиях неделя факульте-
ную систему управления тересной. При открытии та не закончилась, был
мужчинами!» — гласил недели ФАВТ на главной еще и праздник перво
рекламный проспект Оли лестнице учебного корпу-
Поповой са объявлены итоги под-

>. . счета голосов. Результат
Были выдвинуты кан- несколько неожиданный: 

дидатуры студентки тре- впервые в истории не- 
тьего курса Ольги Попо- Дели факультета пост 
вой, пятикурсника Олега президента разделили два 
Морозова, группа дэн- претендента: набравший
систов, в которую вошли большинство голосов Олег 
любители танцев и груп- Морозов, как истинный 
па «зеленых», объединив- джентльмен, предложил 
шая в своих рядах демо- разделить свои полномо- 
билизованных воинов Со- чия с Олей Поповой, 
ветской Армии. Среда Нынешние выборы пре- 
(день недели) была посвя- зидента, в отличие от про
щена дебатам, которые шлогодних, носят развле- 
проходили в переполнен- кательный характер. Хо- 
ной взволнованными из- тя есть и определенная 
бирателями лекционной польза: выявляется не-

курсника, день спорта, 
традиционный заключи
тельный бал под кодовым 
названием «Выше кры
ши».

По примеру ФАВТ ор
ганизуют свои праздники 
и студенты других фа
культетов. Уже появились 
объявления — приглаше
ния теплоэнергетиче
ского и электромеханиче
ского факультетов.

На каждом -факультете 
рсть свои талантливые ре
бята, а значит, есть силы 
организовать праздник 
по-своему увлекательно 
и интересно.

Важно только, чтобы 
такие события были де
лом не 20—30 человек, а 
всех студентов!

М. ТАСКИНА.
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Высшая школа: грани перестройки  —

Постановления ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР по перестройке высшего образования в стра
не являются самыми важными по глубине и охвату 
вопросов работы вузов и финансовых вложений. Мы 
ждем скорейшего и ощутимого влияния каждого 
вуза на ускорение научно-технического прогресса и 
социально-экономического развития страны. В свете 
этих постановлений назрела необходимость пере
стройки и воспитательной работы в институте.

щик, двоечник, наруши
тель общественного по
рядка. Сколько раз и по 
многим случаям говори
лось о том, что задача ву
за — умело продолжить 
школьное образование, 
развить в студентах са
мостоятельность, творче
ство, политическую ак-

СТУДЕНЧЕСКАЯ ГРУППА И
СЛЕДУЕТ предосте

речь деканаты и общест
венные организации от 
занятия крайне противо
положных позиций: от
сплошного опекунства до 
полногосамоуправления. 
Во всем, должно быть 
чувство меры и реального 
понимания возможности 
студенческого континген
та нашего региона. Без
условно, в ряде групп и 
даже факультетов воз
можность передать на са
моуправление целый ряд 
вопросов студенческой 
жизни г*- . это просто ве
ление времени, но где-то 
это еще совершенно рано, 
так как чадть студентов к 
этому не подготовлена.

Хорошо, когда1 студен
ческая группа сама может 
ответить на вопрос, как ей 
наиболее эффективно ис
пользовать свое время, ов
ладевать тем или иным 
учебным предметом, найти 
такие формы проведения 
практики, чтобы получить 
действенный результат.

Студенческой группе 
необходимо получить боль
ше прав для активного 
воздействия на учебный 
процесс. Только в том 
случае, когда каждая 
группа будет заинтересо
вана; в .достижении реаль
ного самоуправления, ока
жутся ненужными или 
изменят .форму существо
вания,-такие органы, как 
советы- кураторов, УВК, 
а с ними и письма родите
лям нц великовозрастных 
бездельников. Сами собой 
отпадут и многие сущест
вующие сейчас функции 
деканатов. Только тогда 
группа может повлиять на 
учебный процесс в полную 
силу, Когда она станет 
хорошо организованным, 
самоуправляющимся ор
ганизмом.

Создание таких групп, 
коллективов в период со
временной перестройки 
является первейшей за
дачей комсомола и всего 
преподавательского кол
лектива института. Заин
тересовать -студентов уче
бой' можно, совершенст
вуя условия образования: 
предлагать им такие за
дания, цели которых чет
ко Определены и понятна 
их практическая цен
ность при выполнении.

/Консультации препода
вателей в форме бесед и 
дискуссий должны при
учить - студентов работать 
самостоятельно. Не по 
готовой схеме, а путем 
проведения исследований,

бота передана на само
управление группы и ком
сомола. На ЭМФ на само
управление переходит 
только второй курс. На 
других факультетах ин
ститута сохраняется на
ставничество по группам 
на 1—3-м курсах, а на 
старших вводятся настав
ники по специальностям.

Но каков бы ни был ре
зультат этой работы, вос
питанность студентов бу
дет определяться рабо
той всех преподавателей.

тщательного изучения воп
роса. Без такой работы не 
может быть инженеров, 
которые бы без подсказ
ки, излишней опеки могли 
бы находить порой не
обычные и смелые реше
ния. В связи с указанны
ми постановлениями, выс
туплениями министра выс
шего и среднего специаль
ного образования мно
гие преподаватели наше
го вуза просто-таки на
стоятельно требуют " от
мены кураторства. Как 
же этот вопрос рассмат
ривается в совете по 
идейно-воспитательной ра
боте?

Полная отмена кура
торства на всех факуль
тетах нецелесообразна и 
не отвечает уровню вос
питанности студентов на
шего вуза. Да, кураторы 
все-таки нужны, но пора 
понять (об этом неодно
кратно шла речь и на кон
ференции, и на школах 
кураторов), что куратор 
— это старший товарищ 
и наставник студенческо
го коллектива, а не нянь
ка и опекун во всем. Не
умение преподавателей 
правильно вести воспита
тельную работу, учить 
студентов самостоятель
ности, организации их тру
да и отдыха, распределе
нию учебного и свободно
го времени, а часто безы
сходность преподавате7' 
ля в создании коллекти
ва группы толкают на 
стремление всеми путями 
избавиться от кураторства. 
Как правило, это не про
сто неумение, а что хуже 
того — нежелание: «Ведь 
это же не учебная рабо
та!». И вот одни препода
ватели являются курато
рами из года в год, а дру
гие не были ими даже за 
всю многолетнюю работу. 
В оправдание этому вы
рабатывается теория: не
все могут быть куратора
ми, а только те, у кото
рых получается это. Это 
неправильное мнение. И 
министр в своих выступ
лениях говорит, что каж
дый преподаватель — 
воспитатель, он является 
примером для студентов 
во всех вопросах нравст
венности, идейности и др.

Кто же должен зани
маться вопросами воспи
тания? Прежде всего ком
сомол при непосредствен
ном участии всех и еще 
раз всех преподавателей и 
общественных организа
ций. Не может быть хоро
шо воспитанным: прогуль-

УЧЕБНЫЙ ПРОЦЕСС
тивность, привить вкус 
к научной и общественной 
работе. Причем это ну
жно прививать практиче
ски всем студентам. Толь
ко из эрудированных и 
воспитанных могут вы
расти настоящие инжене
ры, выдающиеся лично
сти, о которых мы мечта
ем. Из безликой массы 
вырастить творцов очень 
сложно, вот почему так 
остро ощущается нехват
ка видных деятелей науки 
и производства, ибо мы не 
доходим до каждого. Вра
щаясь среди середнячков, 
даже потенциально ода
ренные скатываются на 
общий уровень. Высокую 
культуру студенческой 
вреды не способны соз
дать отдельные личнос
ти, это задача всех и 
каждого преподавателя. 
В последнее время при 
посещении лекций, заня
тий и других видов учеб
ной работы все меньше 
обращается внимания на 
воспитательные моменты 
преподавания, идейно-по
литические и нравственно
эстетические аспекты в 
работе с аудиторией.

Современная ситуация 
в вузах не означает отме
ны воспитательной рабо
ты со студентами, а ста
вит задачу прекратить 
опекунство и нянченье, от
менить кураторство в са
мом плохом его понима
нии. Беспомощность боль
шинства наших студен
тов, особенно первого кур
са, их слабые знания, не
понимание многих вопро
сов приводят к тому, что 
у них опускаются руки, 
когда они сталкиваются с 
новым для них трудным 
процессом обучения в 
вузе.

Как преодолеть этот 
барьер? Либо не брать 
таких в институт (что ед
ва ли возможно), либо ра
ботать не покладая рук, 
чтобы вывести их из это
го состояния. Кто это мо
жет сделать? В первую 
очередь комсомол и пре
подаватель, который не 
только неплохо знает свой 
предмет, но и неплохой 
воспитатель, наставник.

Как решается этот воп
рос в нашем институте?

С начала учебного года 
на ФАВТ кураторы 
групп отменены, и эта ра

Не совсем ясно, как оце
нивать работу преподава
телей, которые не справ
ляются с элементарными 
вопросами воспитательной 
работы.

Если же мы хотим на 
воспитательной работе 
сосредоточить только не
скольких преподавателей, 
то им необходимо дать 
приоритет в другом, в са
мом важном — учебной 
нагрузке.

В институте намечает
ся проведение анкетиро
вания студентов по воп
росам наставнической ра
боты и роли преподавате
лей в организации их са
мостоятельной работы. 
Многие говорят: «Когда
мы учились, не было ку
раторов», Этим хотят по
казать, что они и без того 
воспитанные. Но так ли 
это?

Студенты - политехники 
должны быть не только 
хорошими инженерами, 
но и воспитанными идей
но, стойкими людьми. 
Хороший уровень воспи
танности и культуры — 
необходимая составная 
часть научного и техни
ческого прогресса. Не
плохо бы всем нам поду
мать, как, какими видами 
работ можно помочь в по
вышении уровня воспита
тельной работы. В воспи
тательной работе большую 
помощь может оказать га
зета «Политехник», кото
рая должна больше печа
тать материалов по вопро
сам культуры.

Создание совета по 
идейно - воспитательной 
работе в нашем институте 
должно способствовать 
серьезному ее улучше
нию. Смотры художест
венной самодеятельности, 
работа кружков и лекци
онная пропаганда помо
гают в развитии личнос
ти студента в эстетическом 
и идейно-политическом 
аспектах, но сейчас нуж
но на эту работу обратить 
еще большее внимание 
комсомола и преподавате
лей. Самое главное — не
обходимо повысить требо
вательность к себе и к 
каждому, не проходить 
мимо проявлений любых 
случаев бескультурья, 
безнравственности.

А. БАЛИНОВ,
член совета по идейно
воспитательной работе.

Ориентир — трезвость  — — ---------------------------------------------------------------

...И НЕТ ПРОБЛЕМ?
Почти год прошел с того дня (5 января 1987 г.). 

когда увидело свет постановление ректората КрПИ 
«О работе факультетов по профилактике правонару
шений». Наша газета уже писала, что тогда, после 
обсуждения информации командира ДНД Б. В. 
Смелого, ректорат отметил неудовлетворительную 
работу комиссии по борьбе с пьянством и алкоголиз
мом на факультетах (кроме ФАВТ). В постановле
нии было отмечено, что деканам факультетов необ
ходимо назначить ответственных лиц за ДНД из 
числа преподавателей. А секретарю комитета 
ВЛКСМ А. М. Даничеву рекомендовано было вести 
беспощадную борьбу с правонарушителями и пьяни
цами и усилить гласность по поводу принимаемых 
к ним мер.

Редакция далека от мысли, что распоряжения 
ректората были игнорированы. Однако и доказа
тельств противного не имеет. Поэтому в ближай
шем номере мы надеемся представить читателям 
хотя бы отчет ответственных товарищей по проде
ланной работе. Проблем в борьбе с пьянством, пра
вонарушениями очень много. 23 ноября отчислен из 
института студент МТФ А. Алыкайнен: он совершил 
преступление в состоянии опьянения. Рядом были 
сокурсники, жильцы общежития. Почему произошла 
трагедия, как подобное предотвратить — на эти воп
росы мы надеемся получить ответы по окончании 
следствия и рассказать нашим читателям.

ЧЕЛОВЕК РАЗУМНЫЙ?
Сегодня высказывание: 

«Пьянство — это добро
вольное сумасшествие» 
достоверно подтвержда
ется новейшими меди
цинскими исследования
ми. Да и разве можно 
назвать человека разум
ным, если он, вместо то
го, чтобы утолять жажду 
водой, пьет пиво, алко
гольные напитки и при 
этом сокращает свою 
жизнь на 15—20 лет?

Академик Г. Ф. Углов 
говорит: «Я, как врач, мо
гу сказать, что пить мож
но тем, кто хочет сокра
тить свою жизнь на 15— 
20 лет, кто хочет добить
ся ранней деградации сво
их умственных способно
стей, болеть различными 
тяжелыми заболеваниями 
в 5 — 10 раз чаще, чем 
люди в среднем болеют, 
кто хочет видеть своих де
тей умственно отсталыми 
и больными, иметь разби
тую семью, сеять несча
стья вокруг себя и рано 
погасить все свои способ
ности». Выборочное об
следование умственно 
отсталых детей показыва
ет, что 90% их — дети 
алкоголиков.

Не так давно на меж
дународном симпозиуме, 
который проходил в Мо
скве, был представлен 
доклад американской ис
следовательницы, изучив
шей полторы тысячи де
тей с теми или иными 
врожденными нарушения
ми. В 74 случаях из 100 
матери оказались алко
голичками.

Пьянство — это бо
лезнь не биологическая, а 
социальная. Потому что 
животные такой болезнью 
не болеют, и природа на 
нее даже не выработала 
иммунитета. Представьте 
себе, что человек родился 
в таком месте, где алко
голя никто не знал, ста

нет ли он алкоголиком? 
Нет! То есть предрасполо
женность к алкоголю у 
него не реализуется.

Как обстоят дела с 
пьянством в нашем сту
денческом доме? Там, где 
порой не так уж редко 
встречаются студенты, 
употребляющие спиртные 
напитки, нарушающие 
правила общежития. Нель
зя ли перейти к делу, к 
практике самоуправления 
хотя бы в наведении по
рядка? Казалось бы, ком
сомольская организация 
могла бы немало сделать, 
чтобы спасти пьющих ре
бят, да и некоторых деву
шек тоже — вот где ре
альные возможности реа
лизации самоуправления! 
Кто же мешает комсомо
лу решать вопросы куль
туры и быта в студенче
ском доме? Главная проб
лема на сегодня, как мне 
думается, — это организа
ция здорового образа жиз
ни и формирование куль
туры у студентов. Социо
логические исследования, 
проводимые кафедрой фи
лософии, показали, что 
студенты чрезвычайно 
редкие гости драматиче
ского и оперного театров, 
выставочных залов и му
зеев. Почему я говорю 
именно о студентах? По
тому, что среди препода
вателей этой проблемы 
нет. Попавшего в медвыт
резвитель преподавателя 
увольняют с работы. Не
обходимо ужесточить и 
меры наказания студен
тов: каждую пьянку рас
сматривать как ЧП, а на
рушителей исключать из 
института.

И. ПФАНЕНШТИЛЬ, 
зам. председателя ко
миссии по борьбе с 
пьянством и правона
рушениями.

Н А  В А Ш У  К Н И Ж Н У Ю  П О Л К У

Один из эффективных 
путей развйтйя у буду
щих специалистов ини
циативы, ответственнос
ти, организаторско-уп
равленческих качеств — 
широкое участие студен
тов в управлении многи
ми сторонами жизни вуза. 
Литература, включенная 
в данный список, знако
мит с опытом студенче- 
скбго самоуправления,
накопленным в вузах на
шей страны.

О первоочередных ме
рах по расширению учас
тия студентов в управле
нии высшими учебными 
заведениями: постанов
ление MB и ССО СССР, 
секретариата ВЦСПС и

О САМОУПРАВЛЕНИИ
секретариата ЦК ВЛКСМ 
от 17 июня 1987 г.
№ 435(20  — 11) ст. 7 
(10а). Бюллетень MB и 
ССО СССР. — 1987. — 
№  8. —С.2, —4.

Алексеев А. А. Комсо
мол и студенческое само
управление: перекличка
времен// Вестн. высш. шк.
— 1987. — № 6. — С. 
78—81.

Бондаренко Н. П., Зе
ленин А. Н. Студенческое 
самоуправление — фор
мированию личности//
Вестн. высш. шк. — 1986.
— № 4. — С. 59—61.

Кравцова Г. И. Студен
ческое самоуправление в 
системе коммунистическо
го воспитания// Педагоги
ка высш. шк. — 1979. — 
Вып. 4. — С. 18—24.

Кухтлевич Т. Н. и др. 
О студенческом самоуп
равлении// Вестн. Моск. 
ун-та. Сер. 12. Теория 
научного коммунизма. — 
1987. — С. 45 — 82.

Лысенко В. Н., Преоб
раженский В. В. Самосто
ятельность плюс ответст
венность// Вестн. высш.

шк. — 1987. — № 4 —
С. 78—80.

Некоторые пути повы
шения эффективности уп
равления коммунистиче
ским воспитанием студен
тов. — М., 1987. — 44 с.
— (Обзор информ. 
НИИВШ; Вып. 6).

Никитин С. Д. О пра
вах студкома// Вестн. 
высш. шк. — 1986—№  9.
— С. 62—63.

Пейсахов Н. М., Ту- 
тышкин Н. К. Самоуп
равление в ходе учебной 
деятельности студентов// 
Актуальные проблемы

развития самостоятель
ной учебной деятельнос
ти студентов: Сб. статей.
— /Саратов, 1987. — С. 
11 — 13.

Подсевалов В. В. Сту
денческий деканат — 
школа самоуправления//
Вестн. высш. шк. — 1987.
— №  2. — С. 65—69.

Приходько Н. И., Ми- 
щик Л. И. Без руля и без 
ветрил// Вестн. высш. шк.
— 1987. — № 4. — С. 
80—81.

Пронин М. М. Что по
казала дискуссия (замет
ки журналиста)// Вестн. 
высш. шк. — 1986.. — 
№ 9. — С. 56—59.

Соломатин С. Я. Из

опыта студенческого са
моуправления// Вест, 
высш. шк. — 1987. — 
№  1. — С. 77—83.

Утвердить дух подлин
ной борьбы за знания:
Передовая// Вестн. выс. 
шк. — 1987. — №  9 ,—
С. 3 —6.

Чебышев Н. В., Осипов 
Е. О., Фарбер Ф. Е. Без 
куратора не обойтись//
Вестн. высш. шк.— 1986. 
— № 9. — С. 59—62.

Литературу можно по
лучить в справочжьбйб- 
лиографическом отделе 
библиотеки («Г» 3-78).

Л. КАЗАНЦЕВА, 
зав. сектором СБО.
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ЭЛИКСИР ЗДОРОВЬЯ
Двигательная активность человека, , физические 

упражнения, навыки гигиены и здорового образа 
жизни являются, незаменимыми средствами . про-, 
филактики заболеваний,-укрепления его здоровья, 
поддержания работоспособности. Чтобы дооиться 
этого, нужно упорно и систематически заниматься 
физической культурой.
- Государственная учебная программа физического 
воспитания — лишь частичное выполнение этой 
задачи. Главным и решающим рычагом движения 
за здоровьем является недельный двигательный ре
жим. Но двигательные вкусы студентов разнооб
разны, как многообразны формы занятий физиче
скими упражнениями.

Идя навстречу желаниям студентов, спортивный 
клуб «Политехник» разработал новые формы оздо
ровительных мероприятий, надеясь, что они явятся 
формами противоборства с ничегонеделанием ос
новной массы студентов. Вся физкультурно-массо
вая работа раньше велась в основном среди груп
пы любителей спорта. Теперь же работа поставлена 
на рельсы массовости. Примером может служить 
не только традиционный легкоатлетический кросс, 
но и (пока не всем известные) массовые соревнова
ния по спортивному ориентированию, где одновре
менно стартовала тысяча человек, и соревнования 
учебных групп по мини-футболу, участие в которых 
приняли 118 команд. Это и дни здоровья для фа
культетов, и день бегуна и лыжника, и неделя спор
та, и ежегодная неделя бега и т. д.

Целый ряд мероприятий был предложен для 
улучшения физкультурной оздоровительной работы 
по месту жительства. Выли о т к р ы т  пункты прока
та конькобежного, лыжного и туристского. инвента
ря. Особой популярностью пользовался наш ста
дион, где в вечернее время под современные мело
дии можно было покататься на коньках. Всего за 
зимний сезон в пунктах проката побывало студен
тов 3 тысячи 747 человек, а в массовых мероприя
тиях по месту жительства — 8600 человек.

Программой спортивных мероприятий были пре
дусмотрены и состязания, несущие эмоциональный 
эффект. К ним нужно отнести мужское двоеборье 
по ОФП: подтягивание и гиревой спорт, соревнова
ния пр ритмической гимнастике.

Председателем спортклуба «Политехник» А. Б. 
Муллером начата реконструкция гимнастического 
зала, где вскоре будут установлены тренажерные 
устройства для занятий групп атлетической гим
настики.

В каждом общежитии открыты комнаты спорта, 
в которых. планируется установка тренажеров. К 
сожалению, комнаты спорта работают нерегулярно, 
да и оснащены бедно. Их периодически занимают 
то под склад, то заселяют заочниками. В течение 
многих лет на всех уровнях принимались решения 
не вселять заочников. Да разве могут студенты 
пробить брешь равнодушия администрации институ
та и профкома студентов? У ребят руки опускают
ся, когда они видят, как их труд по благоустройст
ву комнат перечеркивается невыполнением реше
ний и обещаниями, что завтра будет легче. А здо
ровье нужно сегодня, где гарантия, что оно будет 
завтра? Вопрос этот назрел не д л я . решений, а для 
оперативного. исполнения.'

Мы все прекрасно понимаем — надо на достиг
нутом не успокаиваться, надо отказаться от тех 
форм работы, которые идут на вал, искать новые 
формы, и спортклуб «Политехник» — в постоянных 
поисках.

Г. ГАБИТОВА, 
ст. преподаватель кафедры физвоспитания.

ЛЮБЯТ БЕГАТЬ
В «ТАКМАКЕ»

В нашем институте 
второй год работает клуб 
любителей оздоровитель
ного бега «Такмак». 
Кроссовые пробежки мы 
совершаем по живописной 
местности. Длина дистан
ции и темп бега выбира
ются индивидуально, в за
висимости от уровня под
готовки. После кросса вы
полняем упражнения в за
ле тяжелой атлетики, где 
имеются различные трена
жеры. Раз в неделю бу
дем посещать бассейн 
после его открытия. По 
воскресеньям ходим на 
лыжах. Иногда вместо 
кросса играем в футбол. 
Весной бюро клуба орга
низует туристские похо
ды по окрестностям Крас
ноярска, устраивает чае
пития по поводу дней 
рождения членов клуба.

Главным мероприятием 
клуба является пробег, по
священный празднику 
Победы, в котором участ
вует около 300 человек. 
Старт дается во время 
торжественного построе
ния участников общеин- 
ститутского легкоатлети
ческого кросса. Длина 
пробега для юношей — 
14 км, для девушек — 
6 км.

Ведущие бегуны клуба 
выступают в массовых 

■ стартах оздоровительного 
бега, проводимых гор- 
спорткомитетом и город
ским клубом любителей 
бега.

В апреле, в честь дня 
рождения В. И. Ленина, 
совместно с крайкомом 
ВЛКСМ проводим стоки
лометровый трехдневный 
пробег по наиболее насе
ленной южной части края. 
Во время пробега высту
паем перед старшекласс
никами местных • школ, 
агитируем за здоровый 
образ, жизни.

Особенно популярен 
наш клуб у юношей, гото
вящихся к службе в рядах. 
Советской Армии,, которых 
привлекает сочетание 
кроссовой подготовки с 
элементами гимнастики.

Приглашаем в наш 
клуб! Тренировки: втор
ник — в 9 часов 30 ми
нут, среда — в 19.30, 
пятница — в 9.30, вос
кресенье — в 10 часов. 
Сбор в спорткомплексе с 
бассейном.

Ю. БОГАЩЕНКО, 
старший преподаватель 

кафедры физвоспитания.

«Дорогие делегаты и 
уважаемые гости! Поз
вольте мне от имени ка
федры физвоспитания и 
правления спортивного 
клуба приветствовать вас 
и пожелать хорошего здо
ровья, ибо без хорошего 
здоровья и высокой ра
ботоспособности сложно 
в полном объеме полу
чить знания, необходимые 
современному инженеру, 
и полноценно трудиться», 
— такими словами начал 
свое выступление А. Б. 
Муллер на XVI отчетно- 
выборной конференции 
спортивного клуба «Поли
техник», состоявшейся 25 
ноября 1987 г.

Отчетный доклад Арон 
Борисович снабдил выво
дами о работе спортклуба, 
отметил, что проделана 
определенная работа по 
дальнейшему развитию 
массовых форм физи
ческой культуры и спор
та в вузе.

Работа клуба велась в 
■ трех основных направле
ниях. Во-первых, организа
ция физкультурно-мас
совой и оздоровительной 
работы со студентами, про
живающими в общежити
ях, и студентами факуль
тетов. Во-вторых, органи
зация работы спортивных 
секций и оздоровительных 
групп. В-третьих, оздоро
вительная работа с сот-

НОВШЕСТВА СЕБЯ ОПРАВДАЛИ
рудниками и преподавате
лями.

— Мы полностью изме
нили положение о соц
соревновании, положения 
с спартакиадах, взяв за 
основу привлечение мак
симального числа студен
тов к различным формам 
массовой физкультуры и 
спорта. И можно сказать, 
что все- изменения себя 
оправдали: стали более
массовыми соревнования, 
значительно улучшилась 
физкультурно - оздорови
тельная работа со студен
тами, проживающими в 
общежитиях. Так, в со
ревнованиях по мини-фут
болу среди учебных групп 
приняло участие 112 
команд. В лыжных и лег
коатлетических эстафетах 
— 56 и 82 команды, в 
соревнованиях по ориенти
рованию — 1007 человек, 
в легкоатлетическом крос
се — 2040. Успешно ра
ботали в отчетный период 
оздоровительная группа 
любителей бега, ритми
ческой и женской гимна
стики, закаливания ■ и 
зимнего плавания, туриз
ма, пункты проката лыж
ного и' конькобежного ин
вентаря.

По итогам соцсорев
нования на лучшую поста
новку физкультурно-оз
доровительной. работы сре
ди факультетов лучших 
показателей добились 
МСФ, МТФ и ФАВТ. Не
плохо работали АТФ, 
РТФ, ТЭФ.

А. Б. Муллер подробно 
рассказал о работе по вы
полнению приказа «О ме
рах по улучшению исполь
зования клубных учреж
дений и спортивных со
оружений в учебных заве
дениях» и о трудностях, с 
которыми столкнулись 
инициаторы, организовав
шие работу в спортивных 
комнатах общежитий.

Многое сделано, еще 
больше 'предстоит сделать. 
В чем же мы видим ре
зервы дальнейшего улуч
шения физкультурно-оз
доровительной работы? В 
докладе отмечено: «Пре
жде всего — в активиза
ции человеческого фак
тора, улучшении работы 
большого отрйДа физор
гов учебных групп, кото
рые работают далеко не в 
полную силу, а также уси
лении деятельности коми

тета ВЛКСМ, который 
пока находится в стороне 
от организации здорового' 
образа жизни студентов 
института».

Выступления делегатов: 
конференции были направ
лены на привлечение сту-; 
Дентов и сотрудников в 
спортивные секции, клу
бы, на пропаганду здоро
вого образа жизни.

Проблема оздоровле
ния молодежи актуальна' 
для нашего института: по 
статистике более 700 сту
дентов имеют ослабленное 
здоровье, то есть каждый 
шестой. Самое доступное 
и эффективное средство, 
которое поможет сохра
нить и укрепить их здо
ровье — это двигатель
ная активность.

Наряду с положитель
ными . моментами в рабо
те спортивного клуба кон
ференция отмечает и ряд 

. недостатков:
не удалось активизиро

вать физкультурно-массо
вую работу на ЭМФ;

слабо поставлена рабо
та с физоргами учебных 

. групп;
недостаточно, привлека

лись к массовым физкуль
турно - оздоровительным 

.мероприятиям сотрудни
ки и преподаватели;'

не решен пока вопрос о 
работе комнат здоровья в 
студенческих общежити
ях.

С целью дальнейшего 
развития физкультурно- 
массовой, оздоровительной 
и спортивной работы в ин
ституте конференция по
становляет;

I. Работу спортивного

клуба за отчетный перйод 
признать удовлетворит.еЛЬ'- 
ной. ' * '

И. Спортивному клубу; 
считать главной задачей 

привлечение всех студен
тов, преподавателей и со
трудников’ к регулярным 
занятиям массовой физ
культурой и спортом;

постоянно осуществ
лять контроль и. помогать 
в работе факультетских 
спортсоьетов, спортивно- 
оздоровительных комис
сий профкомов студентов 
и преподавателей; /  

— организовать учебу 
физоргов и постояйцо кон
тролировать их работу;

постоянно контролиро
вать успеваемость сту. 
дентов-спортсменов;'

укомплектовать у ком
наты здоровья спортин
вентарем; .......

оборудовать тренажер
ный зал для занйтий ат
летической гимнастикой.

В постановлении отме
чены замечания и прось
бы к профкому, комитету 
комсомола, АХЧ и ректо
рату. ,

В заключение доклад
чик сказал: «Кафедра
физвоспитания и спортив
ный клуб решают важ
ную социальную и народ
нохозяйственную задачу 
сохранения и укрепления 
здоровья студентов, пре
подавателей и сотрудни
ков института-, поддержа
ния их высокой работо
способности».

В. БОНДАРЕНКО, 
студкор ТЭФ. 

НА СНИМКАХ: во
время конференции.

Фото JI. Шостак.

Н О В О С Т И  
С П О Р Т А

6 декабря состоялись 
городские лыжные сорев
нования на приз первой 
лыжни, в которых участ
вовали коллективы ' про
изводственных предприя
тий, школ, высших учеб
ных заведений, технику-, 
мов и училищ. Среди ву: 
зовских коллективов пер

вое место занял педаго
гический институт, второе 
— Красноярский политех
нический.

В этом полугодии 5 фа
культетов проводят по 
воскресеньям дни здо
ровья. 2 9  ноября сос
тоялся - день здоровья 
АТФ, в котором участво
вал 91 человек. В ми
нувшее воскресенье, бде-. 
кабря™провел свой день
з-доро’бья факультет авто

матики и вычислительной 
техники, участвовало бо
лее двухсот человек. В 
следующее , воскресенье 
такой день здоровья про
ведет машиностроитель
ный факультет.. .

* "к к

Состоялось первенство 
среди общежитий по во
лейболу. Чемпионами 
среди юношей, стали сту
д е н т  механико-техно
логического факультета 
(ОКПИ N° 1), среди де-

'вушек — студентки теп- 
! лоэнергетического фа
культета (ОКПИ № 6). 
Идет третий тур соревно
ваний среди учебных 
групп по мини-футболу, в 
которых приняли участие 
.90 команд учебных групп. 
Учебные группы, желаю- 

! щие принять участие* в 
соревнованиях по мини- 
футболу, могут, прийти на 
заседание судейской1 ко
миссии по . вторникам в 
аудитории «J>4-7S£



Мода и
j O f U b t n i f f t a

одежды

Современная модная 
одйкда отличается тем 
что в ней получили рас
пространение предметы 
универсальные, т. е. ис- 
прлфзуемые не в одном 
определенном случае, а 
во •'многих. Это и теплые 
куртки, и свитеры, и 
джемперы, трикотажные 
жакеты. Брюки стали 
обычной {а не только для 
дома и свободного време
ни)' одеждой для девушек 
в любой сезон. Что же 
касается специально на
рядной одежды, то уже 
давно подмечено: в на
ших условиях лучше не 
шить и не покупать особо 
нарядные платья или ко
стюмы. Их не удается из
носить, т. к. они вскоре 
выйдут из моды и станут 
неинтересными. Практич
нее) следя за модой, иметь 
однр совсем новое, наде
ваемое лишь к случаю 
вддтье, которое затем 
можно носить как повсе
дневное, когда его модная 
острота будет уже не так 
заметна. Ну и, конечно, 
аксессуары помогут сде
лать ансамбль нарядным 
—, легкая обувь, клипсы, 
бусы, нарядный пояс.

В молодежной моде 
больше всего ценится вы
думка, фантазия, умение 
применять вещи по-свое
му. Не ради фокуса, ко
нечно, а для разнообра
зия, для смены настрое- 
нир. На большие деньги, 
понятно, легче одевать
ся. Но разнообразно, кра
сиво, оригинально, т. е. 
по-своему — это уже со
мнительно: ни вкус, ни
стиль за деньги не ку
пишь.

Студенческий городок.
Фото Л. Ш остак.

ПОЗИЦИЯ ПИСАТЕЛЯ
— Даниил Александро

вич! Принесший вам ши
рокую известность и выз
вавший устойчивый инте
рес у читателя роман «Ис
катели» был написан 30  
с лишним лет назад. Но 
как он оказался созвучен 
ритмам преобразований 
сегодняшнего дня! Уве
рен, совсем не случайно 
только что в одном из мо
сковских издательств 
вновь вышла четвертьмил- 
лионным тиражом и мгно
венно разошлась эта кни
га. Значит ли это, что в 
первой битве она не стала 
победителем? И обратим 
ли, на ваш взгляд, процесс 
наступивших перемен, в 
первую очередь — демок
ратизации и гласности в 
нашем обществе?

— Насчет того, что кни
га может выйти победите
лем, это прекраснодушное 
И очень милое читатель
ское желание. Не знаю 
примера ни одной книги, 
которая вышла победите
лем. Если бы книги выхо
дили победителями, чело
вечество уже было бы на 
совершенно иной, более 
высокой ступени развития 
и нравственного совер
шенства. Что касается ро
мана «Искатели», то ду
маю, что он созвучен ны
нешним проблемам пере
стройки, характеризую
щим совершенно новую 
историческую ситуацию.

Вот вы спрашиваете ме
ня насчет обратимости 
процесса, очевидно, имея 
в виду процесс перестрой
ки, демократизации жиз
ни и экономики, который 
происходит у нас сегодня. 
Я думаю, что этот процесс 
не имеет -альтернативы. Я 
ее не вижу, и никто, по- 
моему, не выдвигает ника
кой альтернативы всем 
тем действиям, которые 
производятся сейчас у 
нас. Но что есть? Есть 
косность, есть традиции, 
есть инерция мышления. 
Есть щели, в которые за
бились некоторые люди, 
удобно там устроились и 
не хотят менять ничего в 
своем теплом, удобном 
положении. Вот это серь
езное ' противодействие, 
довольно сильное, часто 
беззастенчивое, открытое 
сопротивление. Ну а пер
спективы? Затормозить 
движение вперед можно, 
помешать ему можно, но 
повернуть вспять, я ду
маю, нельзя, и прекратить 
полностью это движение 
тоже нельзя.

— Выступая на съезде 
писателей, вы сказали, что 
борьба, которая развора
чивается сегодня, укруп
нила и чувства, н характе
ры. В единоборстве с 
добром зло, которому не
зачем перестраиваться, 
предстало куда более силь
ным, опасным и много
численным, чем нам ка
залось. Сейчас, когда про
шел еще год, н перестрой
ка стала реальностью, что, 
на ваш взгляд, изменя
лось, а точнее — обнару
жилось?

— Обнажились вот эти 
силы противодействия, ко

торые не так просто сло
мить. Обнаружилось бо
лото, которое выжидает, 
полное опасений и тревог: 
одни боятся за свою ре
путацию, за свои нажитые 
привилегии, другие не хо
тят связывать себя каки
ми-то решительными дей
ствиями, третьи выжида
ют — что получится. И 
определились активные си-

Даниил Гранин:

«Зубр» еще не был напе
чатан, а в «Новый мир» 
уже шли письма с протес
тами...

— Новая книга дейст
вительно имела много 
противников еще до пуб
ликации, чему я... рад. По
тому что это показывает 
ее нужность. Что это за 
противники? Прежде все
го сторонники академика 
Лысенко, которые продол
жают еще занимать раз
ного рода посты. Это лю-

зазорным подделывать 
данные, делать работу ра
ди мнимых успехов — 
премий, публикаций, док
ладов, поездок на конгрес
сы за границу...

— Один из героев ва
шей повести «Однофами
лец» — Кузьмин — ска
зал: «У меня не будет
второй жизни, чтобы гово
рить правду...». Помню, 
как простая на вид эта 
фраза ошеломила своей 
ясностью и определенно-

ЖИЗНЬ ПО ПРАВДЕ 
ТРЕБУЕТ МУЖЕСТВА

лы, которые горячо под
держивают перестройку, 
новую систему мышления, 
действуют энергично. Те 
успехи, которые мы сей
час имеем, благодаря им 
достигнуты. Вообще, как 
ни странно, во всяких 
сложных ситуациях реша
ет меньшинство. Талант
ливых и гениальных лю
дей всегда меньше. Ду
маю, что и в политике лю
ди убежденные, понимаю
щие ситуацию и выдви- ' 
гающие какие-то новые 
идеи, тоже действуют по
началу в меньшинстве, и 
лишь потом им удается 
привлечь на свою сторону 
большинство. Так что в 
этом смысле ситуация нор
мальная.

— Тогда же вы говори
ли о нескольких талантли
вых романах, написанных 
во имя непреложных тре
бований совести и боли н, 
к сожалению, обреченных 
на многолетние мытарст
ва... Вы имели в виду уви
девшие наконец свет «Но
вое назначение» Алек
сандра Бека и «Белые 
одежды» Владимира Ду- 
динцева или какие-то дру
гие?

— Я имел в виду эти 
романы и еще «Дети Ар
бата» Анатолия Рыбакова 
и «Ночевала тучка золо
тая...» Анатолия Прис- 
тавкина. Все они сейчас 
напечатаны. Но появляют
ся новые вещи, которые 
достаточно отлежались, и 
приходят сейчас к читате
лю. Я думаю, что читате
лю все равно, были они 
написаны год или десять 
лет назад: художествен
ная литература — не га
зетная статья, настоящая 
литература не стареет. В 
шестом номере «Новогд 
мира» напечатан «Котло
ван» Андрея Платонова — 
это благо. Поэтому разго
воры о том, зачем мы 
сейчас печатаем так мно
го повестей ушедших на
ших писателей, считаю не
состоятельными. Что же, 
опять закрывать от людей 
того же Платонова во имя 
каких-нибудь новых без
дарных, серых посредст
венностей?

— Сергей Залыгин на 
одной из встреч с читате
лями заметил, что н ваш

ди, которые в свое время 
преследовали моего героя, 
добились увольнения его 
из института, возводили 
на него всякого рода кле
ветнические обвинения и 
которые теперь, конечно, 
не хотели бы, чтобы он 
был реабилитирован в 
глазах читателей, научной 
общественности. Вот это 
меня радует, хотя доста
вило немало трудностей 
и неприятностей — и мне, 
и редакции журнала «Но
вый мир», которая, не
смотря на систематические 
атаки, Накатывавшиеся со 
всех сторон, повела себя 
очень твердо и мужест
венно.

Я написал о трудностях, 
которые были и которые 
характеризуют вообще 
обстановку в науке, где 
тоже идет очень энергич
ная перестройка, но, мо
жет быть, пока недоста
точная. Наука была мод
ной, прибыльной — там 
окопалось много лжеуче
ных, тех же самых лысен- 
ковцев... Ведь что такое 
лысенковщина? С у т ь  
ее не только в той исто
рической ситуации, кото
рая сложилась в те вре
мена и которая, можно 
сказать, ликвидирована 
сейчас. Ее существо — и 
опасность — состоит в 
том, что, во-первых, это
— произвол в науке, это
— администрирование в 
науке, отсутствие свобод
ного развития научных 
идей, мнений и споров, 
когда власть грубо вме
шивается и говорит: «Этот
— прав, а этот — не 
прав». Так наука не мо
жет развиваться. Во-вто
рых, это — г фальсифи
кация данных в угоду той 
же власти, подгонка дан
ных, когда уже не крите
рий истины, а критерий 
немедленного и быстрого 
успеха диктует ход науч
ных работ. Эта болезнь 
проникла и в другие об
ласти науки. Мы и сегод
ня с ней сталкиваемся и 
в медицине, и в физиоло
гии, и в химии, и в биоло
гии, и во многих других 
областях, о которых знаю 
я, а есть еще области, о 
которых я лично не знаю. 
Есть еще люди, которые 
по-прежнему считают не

стью. Кому-то она пока
залась жестокой... Что 
значит, по-вашему, жить 
по правде?

— Одно дело — требо
вать правды от других, 
другое дело — самому 
жить по правде. Жить по 
правде труднее, чем про
сто произносить какие-то 
слова, резать, как говорят, 
правду-матку. Жизнь по 
правде требует ежеднев
ного мужества, постоян
ной работы совести. И 
она неизбежно приводит 
к каким-то компромис
сам. Потому что одержи
мость правдой — это не 
то что невозможная — 
непереносимая вещь. Я 
знаю таких людей, и ра
ботать рядом с ними, жить 
среди них — таких осата
нелых фанатиков правды 
— очень тяжело. Нор
мальная человеческая 
жизнь, которая доставляет 
счастье и удовольствие ок
ружающим, которая по
могает создать нравствен
ный климат, не может 
быть жестокой в отноше
нии к правде. И в ней, ко
нечно, происходят 6 все 
время какие-то компро
миссы: что-то ты должен 
прощать человеку, с .чем- 
то ты должен соглашать
ся, в чем-то ты должен 
идти на уступки. Добро и 
проявляет себя в каких- 
то уступках, в каких-то 
прощениях. i

Искусство прощения — 
это труднейшее искусство, 
труднейшее нравственное 
испытание человека.' Вот 
я столкнулся сейчас с воп
росами: люди требуют на
казания тех, кто вершил 
репрессии в годы культа 
личности. Но при этом 
нужна и какая-то мера. 
Одно дело предъявить ви
ну, другое — требовать 
обязательного наказания 
этих людей. Проблема про
щения и доброты — это 
очень сложная проблема. 
Я не берусь ее решать, ее 
надо решать сообща,, но 
убежден, что такой раз
говор нужно вести. И не 
абстрактно, а на приме
рах конкретных челове
ческих судеб... Иначе не 
очиститься.

Беседовал с писателем 
Валерий МАСТЕРОВ.

ЮРИДИЧЕСКАЯ 
СПРАВКА

ПРАВО НА ПОСОБИЕ ПО 
БОЛЕЗНИ. В настоящее 
время при решении вопро
сов, связанных с назначе
нием и выплатой пособий 
по временной нетрудоспо. 
собности (болезни, травма, 
санаторно-курортное лече
ние, заболевание членов се
мьи, карантин и т. д.), сле
дует руководствоваться 

«Основными условиями обе
спечения пособиями по 
государственному социаль
ному страхованию» (утверж
дены постановлением Сове
та Министров СССР и 
ВЦСПС от 23 февраля 1984 
г., № ‘ 191) и «Положением 
о порядке обеспечения по
собиями по государствен
ному социальному страхо
ванию» (утвержденному по. 
становлением Президиума 
ВЦСПС от 12 ноября 
1984 г.).

Право на пособие возни
кает с первого дня утраты 
трудоспособности и выда
ется до ее восстановления 
или до установления вра
чебно-трудовой экспертной 
комиссией (ВТЭК) инвалид
ности, даже если в это 
время работник был уво
лен. Основанием для по
лучения является выданный 
в установленном порядке 
соответствующим медицин
ским учреждением боль
ничный листок (листок не
трудоспособности).

Бывает, что временная не
трудоспособность настила
ет в период спора о пра
вильности увольнения. По
собие в этом случае выда
ется, если работник вос
станавливается на работе со 
дня вынесения такого ре
шения.

Когда временная нетру. 
доспособность наступает 
во время следования к ме
сту работы, то пособие вы
дается, если работник за 
это время имел право на 
заработную плату, или су
точные, или оплату расхо
дов по проезду.

Лицам, окончившим выс
шее или среднее специаль
ное учебное заведение, ас
пирантуру, клиническую ор
динатуру либо профессио
нально-техническое учебное 
заведение и направленным 
на работу в установленном 
порядке, при наступлении 
временной нетрудоспособ
ности до начала работы по. 
собие выдается со дня, на
значенного для явки на ра
боту.

При бытовой травме по
собие выдается по общему 
правилу, начиная с шестого 
дня нетрудоспособности. 
Однако, если травма яви
лась результатом стихий
ного бедствия (землетря
сение, наводнение, ураган, 
пожар и т. п.) либо анато
мического дефекте постра
давшего, пособие выдается 
за весь период нетрудоспо
собности по общим прави
лам.

Рабочим и служащим, у 
которых нетрудоспособ
ность, длящаяся свыше ме
сяца, наступила а течение 
месячного срока после 
увольнения с работы, по 
уважительным причинам, а 
также бывшим военнослу
жащим, заболевшим в те
чение месячного срока пос
ле увольнения из Воору
женных Сил СССР, респуб
ликанские (в республиках, 
не имеющих областного де
ления), краевые, областные, 
Московский и Киевский, го
родские советы профсою
зов могут разрешать а от
дельных случаях выдачу по
собия этим гражданам^'' 1

А. ФАСТЫКОВСКИЙ, 
заслуженный юрист 
РСФСР.
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